

INFORME ANUAL 2022

COMITÉ DIRECTIVO

AMNISTÍA INTERNACIONAL MÉXICO

AGRADECIMIENTOS

A la membresía, activistas, simpatizantes y equipo de Amnistía Internacional México:

¡Muchas Gracias!

El 2022 fue un año que nos trajo grandes retos, pero sobre todo muchas satisfacciones. Tuvimos la oportunidad de volvernos a reunir y retomar el trabajo presencial después de una obligada pausa a causa de la contingencia por la pandemia que atravesamos en el mundo. Si bien, pudimos retomar las reuniones del Comité Directivo de forma presencial y acompañamos esa transición en la oficina, el seguimiento al plan de trabajo no se paró.

El apoyo que se realizó desde las personas voluntarias, activistas, donantes y membresía fue invaluable para continuar con nuestra lucha por la defensa de los derechos de todas las personas. Gracias a las personas que, por medio de sus donativos y tiempo en cada activación, nos ayudaron a seguir defendiendo causas por un mundo más justo y con mayor reconocimiento de sus derechos.

Gracias siempre a la equipa de la oficina nacional, pues su profesionalismo, energía, entrega y colaboración diaria, nos fortalece e impulsa para lograr nuestros objetivos y seguir manteniendo la llama de la vela encendida en México y en todo el mundo.

Con cariño,

COMITÉ DIRECTIVO

Amnistía Internacional México

INTRODUCCIÓN

El Comité Directivo de Amnistía Internacional México es el órgano responsable de ejecutar el plan estratégico de la sección y la visión global del movimiento internacional. Nuestro objetivo es dar seguimiento a la estrategia y pedir rendición de cuentas sobre la operación con el fin de generar un impacto en materia de derechos humanos.

En ese rol normativo y con el compromiso puesto en la causa, el liderazgo del Comité Directivo ha llevado a fortalecer en diversos espacios el impacto en la defensa de derechos humanos. Esos logros se reflejan en los informes anuales que, como cada año, presentamos como un ejercicio de transparencia y rendición de cuentas.

El presente documento muestra el trabajo y acciones realizadas por el Comité Directivo en el año 2022 derivado de las obligaciones contenidas en nuestros estatutos y la normativa de Amnistía Internacional México. Aquí encontrarás los resultados previstos en nuestro plan de trabajo que consisten en el fortalecimiento de la gobernanza, la implementación de la estrategia de activismo y de juventudes, así como el seguimiento a los planes de crecimiento de la sección mexicana.

Esperamos que este documento sea la base de un ejercicio de transparencia y rendición de cuentas mutuo. Gracias por seguir tomándote la injusticia como algo personal.

MARCELA VILLALOBOS

Presidenta del Comité Directivo

CONTENIDO

- 1. Fortalecimiento de la Gobernanza Local
 - 1.1 Reuniones Ordinarias del Comité Directivo
 - 1.2 Cambios en la Estructura Organizacional
 - 1.3 Asamblea General 2022
 - 1.4 Celebración del 50 Aniversario de Amnistía Internacional
 - 1.5 Inducción para nuevos Integrantes de Comité Directivo
 - 1.6 Convivencia con el Equipo de la Oficina Nacional
- 2. Gobernanza del Movimiento Internacional
 - 2.1 Junta Directiva Internacional
 - 2.2 Asamblea Global 2022
 - 2.3 Reunión Regional de Presidentas
 - 2.4 Reunión del grupo de trabajo sobre distribución equitativa de recursos financieros
 - 2.5 Visita de la Secretaria General de Amnistía Internacional, Agnés Callamard
- 3. Desarrollo y Fortalecimiento del Activismo
 - 3.1 Estrategia de Activismo
 - 3.1.1 Plataforma de Activismo
 - 3.1.2 Encuentro 2022
 - 3.1.3 Estrategia de Juventudes
- 4. Fortalecimiento del Crecimiento de la Sección
 - **4.1 Temas Financieros y Presupuestales**
 - 4.2 Actualización de Lineamientos Financieros
 - 4.3 Donataria Autorizada
- 5. Participación en Eventos y Vocerías

1. Fortalecimiento de la Gobernanza Local

1.1 Reuniones Ordinarias de Comité Directivo

Durante el periodo reportado, el Comité Directivo de Amnistía Internacional México sesionó de manera ordinaria según lo establecido en su Estatuto, es decir, de forma bimestral. Estas sesiones son espacios destinados a la rendición de cuentas y la transparencia de las actividades de la organización, así como para fortalecer la colaboración estratégica entre la Oficina Nacional y el Comité Directivo.

La primera reunión ordinaria del Comité Directivo se llevó a cabo el 12 de febrero de 2022 de manera virtual. Durante esta reunión, se revisó el trabajo del año anterior y se planificó las actividades para el año 2022 en las áreas de la Oficina Nacional, incluyendo la Dirección Ejecutiva, las Subdirecciones de Derechos Humanos, Crecimiento y Soporte. También se dio seguimiento al ejercicio del presupuesto del 2021 y se revisó el trabajo de gobernanza para el 2022.

En las sesiones ordinarias realizadas el 23 y 24 de abril, 28 de mayo, 23 y 24 de julio y 8 de octubre, se continuó el seguimiento del progreso en las áreas de la Oficina Nacional (Dirección Ejecutiva, Derechos Humanos, Crecimiento, Comunicación y Campañas, y Soporte), la planeación, el ejercicio del presupuesto y el trabajo de gobernanza.

En diciembre se llevó a cabo la última sesión ordinaria los días 10 y 11, para dar seguimiento al presupuesto y definir el trabajo estratégico para el 2023, con el objetivo de fortalecer la colaboración entre la Oficina Nacional y el Comité Directivo, así como revisar temas relacionados con la rendición de cuentas a la membresía, participación en los espacios de gobernanza local y global, así como el seguimiento del Plan de Trabajo del Comité Directivo que incluye: el seguimiento a la Plataforma de Activismo, la elaboración de una Estrategia Nacional de juventudes, y gestiones diarias relacionadas con la operatividad.

1.2. Cambios en la Estructura Organizacional

En aras de fortalecer el funcionamiento administrativo de la Oficina Nacional, la Directora Ejecutiva Edith Olivares Ferreto informó al Comité Directivo sobre los cambios en la estructura organizacional. Los cambios más significativos incluyeron la implementación de las subdirecciones de Soporte, Crecimiento y Procuración de Fondos, así como la de Derechos Humanos. El Comité Directivo da seguimiento puntual a los cambios y al cumplimiento de las metas y objetivos aprobados en los planes operativo y estratégico.

1.3 Asamblea General 2022

La Asamblea General es el evento más importante de las secciones de Amnistía Internacional, en el que se rinden cuentas del trabajo anual a la membresía. Es un espacio fundamental para la toma de decisiones que fortalecen la gobernanza y la defensa de los derechos humanos. Participa únicamente la membresía con estatus vigente, sin embargo, el Comité Directivo abrió la puerta a activistas y personal de la Oficina a espacios de debate y sensibilización sobre temáticas de derechos humanos.

Los días sábado 11 y domingo 12 de junio se llevó a cabo este evento de forma híbrida. Fue una gran oportunidad para retomar el espacio presencial con la membresía de la Ciudad de México y del interior del país. La sede fue el Hotel NH del Centro Histórico. En la apertura de la plenaria nos acompañaron Erika Guevara Rosas, Directora de la Oficina Regional Las Américas, y Lulú Barrera, integrante de la Junta Directiva Internacional.

Conforme a lo establecido en los estatutos, se informó a la membresía sobre el trabajo realizado por el Comité Directivo y la Oficina Nacional, así como la presentación de informes de otros comités que forman parte de la gobernanza, como tesorería con los resultados financieros obtenidos en el año 2021, además de Asamblea Global y Comité de Mediación y Resolución de Conflictos.

La agenda de dos días contempló cinco foros con las siguientes temáticas: la conmemoración del 50 aniversario de Amnistía Internacional en México, militarismo en el país, los riesgos para la vigencia y respeto de los derechos humanos, mesa de conversación "Hasta Ser Escuchadas", derecho a la protesta, y personas defensoras de derechos humanos y periodistas en riesgo. Agradecemos a las personas que enriquecieron nuestro espacio con sus puntos de vista y testimonios.

Durante la plenaria se discutió y aprobó el Marco Estratégico de Amnistía Internacional Sección Mexicana, Asociación Civil 2022-2030, presentado por el Comité Directivo.

Las votaciones para los cargos vacantes se llevaron a cabo de manera electrónica, dando como resultados finales la elección de:

Nora Ruth Chávez, Secretaria General Nadiedja Luna Baez, Vocalía Jesús Reyes Millán, Vocalía Joven Alfonso García Castillo, Comité de Mediación y Gestión de Conflictos Verónica González Plata, Comité de Candidaturas Edwin Reyes Tuz, Persona delegada para la Asamblea Global.

Previo a la Asamblea General, el Comité Directivo organizó tres foros virtuales relacionados con los temas que se abordaron durante la plenaria, incluyendo las propuestas de las personas candidatas que se postularon para los puestos vacantes.

1.4 Celebración de los 50 años

En el año 2022, celebramos el trabajo y los logros que nuestra sección ha tenido durante 50 años de actividades, de lucha y defensa por los Derechos Humanos. El Centro Cultural España fue el espacio donde se unieron las voces de Vivir Quintana y Sara Curruchich en un gran concierto de más de 2 horas de música en vivo para conmemorar este hito histórico.

1.5 Inducción para nuevos integrantes del Comité Directivo

En el mes de julio se llevó a cabo la inducción para quienes por primera vez se integran al Comité Directivo después de su proceso de selección durante la Asamblea General. La Dirección Ejecutiva, la asistente de Dirección Ejecutiva, el Comité Directivo y las Subdirecciones de Administración y Finanzas, Crecimiento y Procuración, así como la de Derechos Humanos, de la Oficina Nacional, informaron sobre la integración de sus áreas, procesos y actividades que realizan para lograr los objetivos establecidos en la Planeación Estratégica Anual. A la par, la presidenta del Comité Directivo explicó los alcances de cada cargo, las funciones, las expectativas y tareas recurrentes.

1.6 Convivencia con el Equipo de Oficina Nacional

Con el fin de fortalecer la relación con la equipa de trabajo de la Oficina Nacional, las personas integrantes del Comité Directivo asistieron durante el año a diversos eventos, como el Día del *Face to Face*, donde, con casacas de Amnistía Internacional, realizaron trabajo de procuración de fondos en la calle. Además, el Comité Directivo estuvo presente con el staff de la Oficina Nacional en la fiesta de fin de año de Amnistía Internacional, la cual se realizó en las Trajineras de Xochimilco.

2. Gobernanza en el Movimiento Internacional

2.1 Junta Directiva Internacional

En el año 2022, Marcela Villalobos, la presidenta de la sección mexicana, fue seleccionada para integrarse al grupo de trabajo que parte de la moción aprobada en la Asamblea Global de 2021 sobre la distribución equitativa de recursos financieros en el movimiento, en particular relacionado al aumento del Mecanismo de Asignación de Recursos (RAM). Es importante señalar que la Amnistía Internacional México propuso la moción e impulsó una agenda más igualitaria al interior del movimiento.

2.2 Asamblea Global 2022

La Asamblea Global es un evento clave en el calendario de Amnistía Internacional, ya que es un momento para la toma de decisiones estratégicas que afectan la dirección del movimiento. En el 2022, la Asamblea se llevó a cabo los días 30 y 31 de julio de manera virtual. La sección mexicana estuvo representada por Marcela Villalobos, presidenta de Amnistía Internacional México, Edith Olivares, directora ejecutiva, la delegada de Asamblea Mariana Aguirre, y Nadiedja Luna, delegada joven para la Asamblea Global 2023, quien participó como oyente. La delegación participó activamente en las discusiones y decisiones tomadas durante la Asamblea. Este evento es esencial para fortalecer el impacto del trabajo de la organización en materia de Derechos Humanos a nivel global.

2.3 Reunión Regional de Presidentas

Marcela Villalobos formó parte por dos años del Comité conductor del Foro Regional, y derivado de diversas discusiones en el Foro Regional virtual de 2022, se decidió realizar una reunión presencial de Presidencias que se llevó a cabo en la Ciudad de México los días 9 y 10 de julio. En este evento, se reunieron las presidencias de las secciones de América Latina y el Caribe para discutir y compartir experiencias en relación con la promoción y defensa de los derechos humanos en la región. Además, también asistió como representante de la sección mexicana Eduardo Muñiz, tesorero del Comité Directivo.

2.4 Reunión del Grupo de Trabajo sobre Distribución Equitativa de Recursos Financieros en México

En octubre, la Ciudad de México fue la sede para las sesiones de trabajo del Grupo de Trabajo sobre Distribución Equitativa de Recursos Financieros; la decisión se dio debido a que la sección mexicana fue la impulsora de la moción sobre distribución de recursos y Marcela Villalobos formó parte del grupo de trabajo, quien fue anfitriona para que la reunión se llevara de la mejor manera. El resultado de este fin de semana de trabajo fue el primer borrador del Reporte que este grupo de trabajo entregó a la Junta Directiva Internacional, y servirá como base para las discusiones en los Foros Regionales de 2023.

2.5 Visita de la Secretaria General, Agnés Callamard

En noviembre, el Comité Directivo se reunió con la Secretaria General de Amnistía Internacional, Agnés Callamard, quien realizó una visita de alto nivel por América del Sur. Durante la visita, la Secretaria se reunió con diversos representantes de la organización, incluyendo al Comité Directivo de la Sección Mexicana. En la sesión con integrantes del Comité, se abordaron diversos temas, entre ellos: Estrategia de Juventudes, la distribución equitativa de recursos en el movimiento y el conflicto relacionado con la invasión Rusa en Ucrania.

3. Desarrollo y fortalecimiento del activismo

3.1 Estrategia de Activismo

El Comité Directivo en conjunto con la Oficina Nacional continuó trabajando en la implementación de la Estrategia de Activismo, la cual tiene como objetivo impulsar un activismo autogestivo y fortalecer el trabajo de la organización por la defensa de los derechos humanos a través de dichas actividades. Esto se realizó a través de la Plataforma de Activismo, herramienta que se espera pueda atraer a más activistas y liberar el cuello de botella que existe entre la gestión y la activación.

3.1.1 Plataforma de Activismo

La Plataforma de Activismo es operada desde la Jefatura de Fortalecimiento del Movimiento de la Oficina Nacional, con el objetivo de fomentar la comunicación entre los grupos activistas, unir esfuerzos por las diversas causas, ser un punto de reunión y unión, así como fomentar el liderazgo participativo dentro del activismo. Te invitamos a visitarla, conocerla y enterarte de los temas de gran relevancia para nuestra sección. Solo con tu participación, esta importante plataforma digital cobrará vida.

3.1.2 Encuentro de Activismo

El Comité Directivo, en conjunto con la Jefatura de Fortalecimiento del Movimiento, organizó el Encuentro de Activismo 2022 los días 9 y 10 de junio. El evento se llevó a cabo en formato híbrido (presencial y a distancia) y tuvo lugar en el Hotel NH, ubicado en el Centro Histórico de la Ciudad de México. Asistieron activistas de la CDMX y de otras partes del país, cuyos gastos de viaje fueron financiados. ¡Esperamos verte en nuestro próximo encuentro! No te lo pierdas.

3.2 Estrategia Nacional de Juventudes

En el año 2022, se iniciaron los trabajos para desarrollar la Estrategia de Juventudes que se implementará en la Sección Mexicana con el objetivo de alinearse a lo establecido en la Estrategia Global de Niños, Niñas y Jóvenes 2022-2025 ¡Jóvenes, fuerza, acción!

Desde el Comité Directivo, se lanzó una convocatoria para seleccionar a la Consultoría Especializada encargada del planteamiento y propuesta de la Estrategia de Juventudes para la Sección Mexicana. Sukuamis, Cooperativa de Saberes y Sanación fue seleccionada para liderar este importante proyecto. Además, se lanzó una convocatoria para conformar el Colectivo de Juventudes, integrando a diversas personas jóvenes activistas y miembras

de la sección, con el objetivo de construir la estrategia nacional de juventudes en conjunto con el Comité Directivo, la Oficina Nacional y la Consultoría especializada.

En agosto, Edwin Reyes, Vocal del Comité Directivo, se reunió a distancia con Christoph Alberts, integrante de la Junta Directiva Internacional y experto en temas de juventudes. El encuentro ayudó a conocer más acerca de lo que plantea la Estrategia Global.

En ese mismo mes, se realizó un taller presencial con el Colectivo de Juventudes para dar inicio a los procesos de construcción de la estrategia de la mano de Sukuamis. En el taller, se sensibilizó sobre la perspectiva de juventudes y su importancia en todo el trabajo de Amnistía Internacional.

Durante septiembre, octubre y noviembre, el Comité Directivo tuvo varias reuniones para afinar el borrador de la estrategia. La Oficina Nacional, en conjunto con el Comité, propuso una serie de actividades para fortalecer la participación del Colectivo en las acciones de Amnistía.

4. Fortalecimiento del crecimiento de la sección

4.1 Temas financieros y presupuestales

El Comité Directivo mantuvo una constante comunicación con la Oficina Nacional para dar seguimiento y acompañar las decisiones que se tomaron frente a los desafíos económicos que se presentaron en el país. La persona encargada de la tesorería, Eduardo Muñiz, vigiló la correcta aplicación y uso de los recursos que integran los Ejes Estratégicos del Presupuesto de la Oficina Nacional, de acuerdo con lo establecido en los Lineamientos Financieros. Asimismo, la Tesorería y la Subdirección de Soporte elaboraron informes trimestrales para la rendición de cuentas a la membresía, así como el Informe Financiero Anual, que se publicaron en la página de gobernanza

4.2 Donataria Autorizada

Durante el año se dio seguimiento al proyecto de obtener el nombramiento como Donataria Autorizada para Amnistía Internacional México. Se continuó trabajando en el cumplimiento de los parámetros legales necesarios para gestionar los trámites correspondientes y así obtener dicho permiso.

5. Participación en eventos y vocerías

Durante el año, la presidenta del Comité Directivo, en su calidad de representante de la organización, participó en diversos espacios para dar a conocer los trabajos realizados y los posicionamientos de Amnistía Internacional México.

Abordó temas como "Juicio a la Justicia", "Hasta ser escuchadas", "Antimilitarismo", "Ley Nacional del Uso de la Fuerza" y "Retos para la Protección de los derechos humanos en México" en medios de comunicación, entidades educativas, así como en la representación ante el Senado de la República y la Suprema Corte de Justicia de la Nación.

Además, estuvo presente y respaldó la Velada por la No Militarización y la Activación en la Estela de Luz para reforzar la postura antimilitarista de la sección mexicana. Participó en la develación del Mural "Hasta Ser Escuchadas" dentro del Museo Memoria y Tolerancia, y se unió a las marchas por el 8M, "El Pañuelazo Verde" por el Derecho al Aborto Legal, Seguro y Gratuito en solidaridad con las mujeres estadounidenses, la Marcha del 25 N junto con integrantes de la Oficina Regional, y esta última con la Secretaria Internacional, Agnés Callamard.

Las personas integrantes del Comité Directivo también estuvieron presentes en los eventos y actividades mencionadas para fortalecer la presencia de la gobernanza de Amnistía Internacional México. Expresamos nuestro agradecimiento a los medios de comunicación digital, prensa, radio, televisión, que nos han brindado espacio para expresar y exponer nuestro trabajo a favor y defensa de los derechos humanos. Seguiremos luchando desde la gobernanza de la organización para que la presencia de Amnistía Internacional en México se fortalezca y continúe nuestra lucha por un país donde la defensa de los Derechos Humanos crezca, se reconozca y perdure.